

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIAARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20, seis 40; un año 76.—Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 reales.; seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, libreria.—Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris por suscripciones de correos, C. A. Saavedra, rue Taibort, 55. Libreria española, rue de Fivart, 2. Londres, C. A. Saavedra, 1, Cea cil Street Straud.—Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mutuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso. Esperamos que los suscritores que estén en descubierto con esta Administracion atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios incalculables y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situacion precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico á los que no salden sus descubiertos en el mas breve plazo posible.

Madrid 17 de Octubre de 1876.

POLITICA INTERIOR.

Todo el mundo estaba con la boca abierta esperando á que hablase *La Iberia* para saber á qué carta se quedaba el partido constitucional. Y *La Iberia*, si no parió como los montes de la fábula un *miraculus mus*, publicó en cambio un larguísimo artículo, en que despues de muchas vueltas y revueltas convino en decir que sus amigos se quedan á las dos cartas constitucionales, á la del 69 y á la del 76, que es la manera de ganar siempre en el juego de la política.

Los constitucionales están en espíritu con el código de la revolucion y en cuerpo con el de la restauracion; proclaman muy alto los principios consignados en aquel, pero admiten con el mismo entusiasmo los fines á que este puede conducir, tales como la posesion del poder, en suma, los constitucionales encienden una vela á San Miguel y otra al diablo en la confianza de que malo ha de ser que por la interseccion de uno ú otro no consigan su constante y eterna aspiracion de mandar á todo trance.

Ya vamos perdiendo la cuenta de los memoriales echados por ese dichoso partido para ser considerado como digno de turnar pacificamente en la gobernacion del país. Algunos de esos memoriales estaban tan llenos de humillantes concesiones y de alardes de descarada inconsecuencia, que no han podido menos de inspirar el desdén que merecian hombres de tan pobre proceder. El último será como todos arrojado debajo de la mesa del Sr. Cánovas, que si siquiera se dignará ponerle un visto.

Los ministeriales íntimos, conocedores del pensamiento que domina en elevadas regiones, cuando hablan con franqueza, dicen que para los constitucionales están verdes; solamente delante de los mismos interesados usan un lenguaje artificioso para darles aliento y esperanza, á fin de que continúen creyendo en la venida de los magos y cometiendo nuevos actos de inútil y estéril servilismo. ¿A quién se le oculta que la caída natural de la presente situacion es hacia el moderantismo puro, que es adonde se inclina en razon de su propio peso?

Los que deben reirse á carcajada tendida y frotarse las manos de gusto son los centralistas al ver que sus antiguos correligionarios van tragando poco á poco la Constitucion del 76, despues de haberla hecho tantos ascos y visajes. La disidencia triunfa de su primitivo partido, porque éste se acerca insensiblemente al centro parlamentario; por mas que los constitucionales pro-

testan contra eso y dan esplicaciones acerca de su nueva actitud, difícil les será evitar que unidos por la oposicion de la próxima legislatura, lleguen de nuevo á confundirse, y que los maliciosos supongan que los sagastinos han tenido al fin que besar la correa al señor Alonso Martínez.

Al cabo, no sería ello mas que una de tantas cosas raras que estamos cansados de ver en este país, fecundo en originalidades. Y verdaderamente las cosas de España y de los españoles no se parecen en nada á las de otros países; por ejemplo, todo el año están llegando á Roma peregrinos católicos que de distintas partes de Europa y del mundo llegan á besar la sandalia del Papa, pero á ninguno de esos piadosos creyentes se le ha ocurrido lo que al arzobispo de Granada, que puesto á la cabeza de 6.000 romeros españoles le ha dicho ayer al anciano jefe del catolicismo que para ejercer libremente su poder espiritual necesita recobrar el temporal.

Esto es español puro, digno de los célebres tiempos en que el ingenioso hidalgo andaba á cantarazos con los gigantes y endriagos que poblaban la Mancha, y en que lasangre de nuestros abuelos se derramaba abundantemente por todo el orbe en defensa de la infame inquisicion y de la fatal intolerancia religiosa.

¡Ah! Se nos olvidaba decir que Pio IX se felicitó en su discurso de contestacion al ver al pueblo español dispuesto á mantener la unidad católica. Es natural, si creyó que los peregrinos aquellos representaban la opinion dominante en nuestra patria, hizo bien en dar tan solemne mentis á los ministeriales que han cantado en todos los tonos la aquiescencia del Vaticano hacia el art. 11 de la Constitucion no vigente.

LA CUESTION RELIGIOSA.

Ayer dimos á nuestros lectores una idea, aunque sucinta, del dictamen del señor Alonso Martínez al ser consultado relativamente á la interpretacion de la base 11. Lo que ayer copiamos acerca de este particular era reproducido de periódicos extranjeros. Hoy ya podemos ofrecer á nuestros abonados un extracto mas fiel de dicho dictamen, extracto facilitado, segun dice un colega á ciertas personas antes de enviarlo á las publicaciones extranjeras que de él se han ocupado.

Por tratarse de una cuestion capital como es la de la libertad de conciencia que forma parte y parte esencial de nuestro credo político y para que siempre se tengan en cuenta estas opiniones para apreciar los actos y la conducta de la fraccion política que ahora las sustenta y las defiende, vamos á trasladar á nuestras columnas el extracto en cuestion, que es como sigue:

Primera pregunta:

«Un individuo que oaga sus respectivas contribuciones como editor y expendedor de un género (*las Sagradas Escrituras*), tiene derecho para poner á la puerta de su depósito ó tienda un anuncio del género que está autorizado para publicar y vender?»

El señor Alonso Martínez contestó en su dictamen afirmativamente.

La segunda dice:

«Es lícito que los vendedores ambulantes de este mismo género, autorizados con sus correspondientes patentes, los anuncien, ya de viva voz, ya por medio de carteles colocados en sus puestos?»

El señor Alonso Martínez se abstie-

ne de formular dictamen explícito acerca de esta pregunta.

La tercera:

«Declarada la inviolabilidad del templo, ¿es lícito poner en su fachada un letrero anunciando el destino de aquel lugar, máxime cuando el letrero (verbigracia, *Iglesia de Cristo*) lo mismo puede convenir á un templo de la religion del Estado que de la llamada disidente?»

El Sr. Alonso Martínez opina que puede ser lícito y conveniente, apoyando este razonamiento en la necesidad de evitar confusiones entre los fieles de una y otra religion, que podian muy bien concurrir á un templo protestante, creyendo católico, y viceversa.

La cuarta, por último es esta:

«En virtud de qué derecho el gobierno de S. M., fundandose en la palabra *manifestaciones públicas* del art. 11 de la Constitucion, ha prohibido recientemente, borrando por medio de sus agentes, los letreros puestos sobre el depósito de biblias, y ha prohibido á algunos vendedores de las Sagradas Escrituras en Valladolid anunciarlas de viva voz, mandando borrar ó borrando por medio de un agente los letreros de la capilla de la calle de Negantitos, núm. 4, y otras, incluso el subrayado en la pregunta tercera *Iglesia de Cristo*?»

El Sr. Alonso Martínez reproduce el argumento de la pregunta tercera respecto á la necesidad de aceptar un distintivo que establezca diferencias entre una Iglesia protestante y una Iglesia católica, y declara resueltos todos los demás particulares de esta pregunta por el espíritu y letra de la ley de imprenta vigente.

No estamos conformes con este criterio: nosotros queremos la libertad absoluta de la conciencia sin mas limitaciones que aquellas que naturalmente impone la moral; pero no podemos menos de reconocer que el criterio del Sr. Alonso Martínez es mas liberal y el mas racional también, que puede aplicarse á la letra del art. 11.

Si despues de estas declaraciones del letrado el hombre político sigue apoyando al gobierno, acabará de dar una triste idea de la fé de sus convicciones y de la pureza de sus propósitos.

Como era de esperar, *La Correspondencia* rectificó anoche lo dicho ayer por un periódico acerca de las declaraciones del Sr. Sagasta, de cuyas declaraciones nosotros nos hicimos eco.

Segun el diario noticiero, lo que el jefe del constitucionalismo ha dicho es que no hay diferencia esencial entre lo dicho por *La Iberia* y lo manifestado por la *Revista de España*, que los constitucionales aceptan el Código del 76 como legalidad existente, Código que interpretarian, caso de ser llamados al poder (no te compungas con el *criterio mas liberal* de la Constitucion del 69. En una palabra, *La Correspondencia* declara que los constitucionales lo que desean es ser llamados al poder y que gobernarán con todas las Constituciones, ó con ninguna, que eso no es esencial para ellos.

La Iberia de hoy publica un artículo kilométrico para decir en resumen, despues de muchos distinguos y burdas habilidades, lo mismo, exactamente lo mismo que ha dicho anoche el diario noticiero.

Esto era de esperar.

¡Ah! se nos olvidaba. *La Iberia* titula su artículo de hoy: *Siempre consecuentes*.

Es verdad, siempre consecuentes con la inconsecuencia; siempre consecuentes con el propósito de apoderarse del poder por cualquier medio.

Una pincelada de *La Epoca*:

«El Sr. Sagasta, desde la revolucion de 1868, se ha hecho inscribir en la lista de aquellos políticos que, con una prudencia

que llega á los límites de lo inverosímil, y con el deseo de no pecar nunca de excesivo, se ha acostumbrado á sostenerlo todo á medias sin definir nada de presente, ni contraer compromiso alguno para la porvenir.»

El jueves próximo, á las diez de la mañana, se verificara la vista de la denuncia de nuestro colega *El Pabellon Nacional*.

Le deseamos la absolucion.

Escriben de Valencia que una de las causas que contribuyen en gran manera á que decrezca sensiblemente el comercio de dicha plaza consiste en los excesivos derechos que se exigen en el puerto del Grao á los capitanes y consignatarios de los buques que á él arriban.

Un periódico llama muy especialmente la atencion del gobierno sobre el perjuicio que este hecho origina, y excita el celo de quien corresponda que tengan término en breve, como lo refiere la índole, del comercio, que tanta proteccion debe merecer de todos.

«Bastante le importa eso al gobierno! Aquello que conviene es amordazar la prensa, deportar á los liberales y mantener en toda su pureza la ferocidad de la dictadura.»

Y de eso únicamente es de lo que el gobierno se cuida.

Dice *El Diario Español* que D. Arsenio Martínez Campos es portador de unos pliegos para el capitán general de Cuba.

¿Qué pliegos serán esos destinados al virey de Cuba, como llama *La Correspondencia* al Sr. Joyel?

Segun *El Mercantil Valenciano*, el gobierno ha acordado suspender el pago de haberes al clero de esta diócesis, que á tanto equivale la orden que, segun noticias de referencia, se ha recibido para que este clero no reciba la mensualidad que el ministro de Hacienda habia dispuesto pagar á la indicada clase en toda la Peninsula.

El colega de la ciudad del Cid añade:

«Si esto es cierto, no debe ser agona á la resolucion del gobierno la respuesta que S. E. el Cardenal Arzobispo haya dado á la invocacion hecha á todas las diócesis para la cesion de la cuarta parte de haberes.»

Por lo visto el reverendísimo cardenal se ha negado á la cesion.

Pues al que no quiere caido la taza llena.

Una noticia de *La España* de anoche que contradice otra muy interesante de *El Parlamento*:

«Esta tarde estaba bastante animado el salon de Conferencias.»

El Parlamento hacia constar ayer que el salon de Conferencias está muy desanimado, añadiendo que la procesion anda por dentro.

No ganamos para grandes hombres, personajes y jefes de partido. Un periódico da como probable una reunion de los diputados y senadores afectos á Sr. Orovio.

El di. menos pensado se anunciará una reunion de los políticos afectos al famoso *cantaor* Perico el Ciego.

En vista de las dudas y perplejidades que dominan en las filas del partido constitucional ortodoxo, pregunta *El Diario Español*: ¿Ea que quedamos?

Si ser constitucionales ni mucho menos (Dios nos libre), podemos constatar al periódico unionista:

«Quedamos en que si, en que no y en que qué se yo.»

El Tiempo titula su artículo de anoche: «Divite y vencerás.»

¡Ah, picarillo, qué talento!

Bien se conoce que el señor conde ha venido dividiendo al partido moderado de cuya desgracia es uno de los causantes.

¿Donde está el gobierno? pregunta *La Mañana*.

En los comienzos del año 75. En la dictadura.

A 176.481 pesetas asciende la calderilla falsa recogida en las Baleares durante el mes de Setiembre.

«Sin embargo, allí pasa Castañeira. Y el obispo Mandel...»

Una declaracion casi en verso de *El Constitucional*:

«Los señores Sagasta y Ulloa no han discrepado en un solo punto en cuantas cuestiones han tocado. Peor para el señor Sagasta.»

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de un nuevo colega: *La Tarde*, diario de noticias y literatura. Deseámosle larga vida.

Nos hace saber un colega que anoche se reunieron en casa del Sr. Alonso Martínez unos veinte constitucionales; que uno poco animado, y que el anterior hizo un largo discurso.

Por lo visto esas reuniones no se verifican mas que para que el Sr. Alonso Martínez ejercite su elocuencia.

El fervor religioso, ó si se quiere, el fervor carlista, que no puede conducir mas que al extravío, ha llevado á algunas almas piadosas á la locura de emprender un viaje completamente inútil, ó mas bien de placer, sin los recursos necesarios al efecto.

Estos insensatos viajeros forman parte de la peregrinacion á Roma, y han quedado abandonados en Marsella por no tener dinero para continuar su viaje, y dicho se está que, al no tener dinero para esto, tampoco lo tienen para subsistir. Como el número de estos dementes es algo crecido, el conflicto surge fatalmente.

Ahora, como siempre que los carlistas se divierten, el gobierno paga los vidrios rotos.

Véase como prueba de lo que decimos la siguiente noticia de *La Mañana*:

«Se han dado las órdenes oportunas para que se faciliten los recursos que sean indispensables á los romeros pobres que no se hayan mezclado en manifestaciones de carácter político. Dichos socorros serán facilitados de los fondos de las obras pías.»

Es la historia de siempre.

Dice un periódico de hoy:

«Anoche á las diez llegó á Madrid S. M. la reina madre con S. A. las infantas, pa-sampro desde la estacion del Norte á la del Sur por la via de los navios, y en la estacion de Retiro la esperaba S. M. el rey, S. A. la princesa, el gobernador civil y otras autoridades. La reina madre continuó su viaje á Sevilla.»

Aunque los periódicos ministeriales niegan la dimision del señor Castro y su sustitucion por el señor Elduayen, *El Constitucional* insiste en afirmar que el gobernador de Madrid ira á Lisboa con la categoria, no de embajador, sino de ministro plenipotenciario.

Es que no se considera al señor Elduayen con la talla necesaria para embajador, caso de ser cierto lo que dice el citado colega?

Quizá en tales condiciones no aceptará el señor Elduayen representarnos en Portugal.

Delicias de la dictadura:

«El sábado salieron de Bilbao á disposicion del gobernador de Burgos los detenidos políticos D. Fermín Ugarte y D. Antonio Perez, muy conocidos en aquella villa.»

Segun *El Noticiero Bilbaíno*, dícese que en aquella villa se han hecho algunas prisiones el jueves por la noche, ignorándose la causa de esta medida.»

Esta obra se reparte por entregas. Se continuará.

Al mismo tiempo que leemos los cuantiosos gastos que se hacen por el Estado para no sabemos qué cosas y comodidades, llega á nuestras noticias la situacion triste de algunas clases y la miseria que consume á los pueblos. Hé aqui una muestra.

«Se ha confirmado la noticia de haber muerto de hambre la maestra de escuela de Júcar (Málaga), que vivió los últimos meses de la infancia, á pesar de los débitos que tenía en su favor. Los maestros que en la actualidad hay en aquel pueblo están amenazados de la misma enfermedad, pues en quince

meses solo han recibido algo de su sueldo en especie.

¡Cuánta holgura en unos! ¡Cuánta miseria en otros!

Pasa ya de escándalo lo que viene sucediendo con la administración de correos y telégrafos de que tanto y tan justamente se queja la prensa de todos colores.

Refiere un colega que un amigo suyo de Bilbao, comunicó a su corresponsal de Madrid, hace tres días, un telegrama ordenándole que remitiese 10.000 duros en metálico por el tren correo del Norte. El corresponsal cumplió el encargo. Pero el comerciante de Bilbao había teleografiado dando contra-orden diez horas antes de la fijada para la partida del tren de Madrid. El telegrama se recibió en la estación central a los 23 minutos de retrasado, pero desde la estación central, establecida en la calle de Postas, hasta la casa del destinatario, situada a cincuenta pasos, en la calle Mayor, tardó diez horas y media, llegando por lo tanto la contra-orden cuando ya no había medio de evitar los perjuicios irrogados al comerciante.

Lo lógico fuera que al dar cuenta de este abuso sin ejemplo escitásemos el celo del señor director general del ramo para que evite esas irregularidades que tantos perjuicios irroga. Sin embargo, acostumbrados a predicar en desierto, cerramos nuestra boca, y juzgamos el país para qué consigna en los presupuestos cantidades como las que figuran para la administración de la correspondencia pública.

No hablaba en balde la prensa cuando denunciaba a las autoridades los abusos que se cometen a la sombra de rifas llamadas piadosas con notoria impiedad, ya que no con sarcasmo.

La Correspondencia de anoche dice:

El Sr. Elduayen remitió ayer al señor ministro de Hacienda el informe de la junta inspectora de rifas, proponiendo la suspensión de las conocidas con los nombres de Escuelas Católicas, Beneficencia domiciliaria, Batallas de los pobres, Asilo de Aranjuez y Asociación del Corazón de María, apoyando al propio tiempo la continuación de la de los Asilos del Pardo, por ser su existencia muy necesaria a la capital, y tener su administración perfectamente organizada.

Aplaudimos desde luego la determinación del gobernador civil de Madrid; pero fuera más general nuestro aplauso si en lugar de suspender esas rifas las hubieran suprimido sin miramientos ni contemplaciones.

Hay cosas que con solo mirárlas dicen claramente lo que son, por ejemplo, esas rifas piadosas.

Segun anuncia un despacho de Constantinopla, las condiciones oficiales a las que se subordina el armisticio, son las siguientes:

- 1.º Impedir la reocupacion por los serbios de las posiciones que actualmente se hallan en poder del ejército turco.
2.º Prohibir toda introduccion de armas y municiones en los dos Principados.
3.º Impedir de un modo eficaz el paso de voluntarios extranjeros.
4.º Impedir todo socorro por parte de los Principados a las provincias insurrectas limítrofes.

Un telegrama del 13, de Constantinopla, dice que es imposible prejuzgar el éxito de las negociaciones establecidas para el armisticio: sir Henri Elliot, embajador de Inglaterra, lo apoya con todas sus fuerzas en virtud de órdenes precisas que ha recibido de su gobierno.

El de Austria obra con igual espontaneidad, lo que es un indicio precioso de la política de este imperio a los ojos de todo el mundo.

M. de Bourgoing, embajador francés, une sus esfuerzos a los de los representantes de Austria y de Inglaterra, pero en cuanto al encargado de Negocios de la Rusia en ausencia del general Ignatieff, espera órdenes de Livadia y no piensa declararse antes del domingo.

Dicen de Londres que el Times es de parecer que se debe inmediatamente adoptar el armisticio. Si Rusia rehúsa ó determina a Serbia a rehusarlo, Rusia entonces se hace enemiga de Europa.

Un despacho de San Petersburgo, fechado ayer, dice que Rusia e Inglaterra están negociando un armisticio que concluirá en 31 de Diciembre. Informes recibidos de Livadia (actual residencia del Czar) declaran que la paz está asegurada si Inglaterra y Rusia se ponen de acuerdo para garantizarla.

El texto de las proposiciones de Turquía declara expresamente que la Puerta se halla dispuesta a aceptar las modificaciones que las potencias juzguen necesarias introducir en las proposiciones.

Un despacho recibido anteayer en París, de origen oficioso, fechado en Constantinopla, que publicaron ayer los periódicos de París, dice que las proposiciones de un armisticio semestral sin un acuerdo previo de las potencias acerca de las garantías que deben concederse a los cristianos no pue-

de convenir a Rusia de ninguna manera.

«Semejante proposición, añade el telegrama, ha indignado aquí la opinión pública. Esta irritación ha aumentado a consecuencia del lenguaje de la prensa inglesa, el cual está lleno de odio y de malevolencia hacia Rusia.»

El despacho termina diciendo que un armisticio más corto y con condiciones más precisas tendría más probabilidades de éxito, y dice que de esto se trata ahora.

El Times insertó anteayer un artículo en el que dice que solo Alemania podría impedir la guerra, porque una palabra del canciller alemán detendría al Czar.

El periódico inglés sugiere la idea de una alianza entre Inglaterra y Alemania, cuya alianza, en concepto de El Times, impediría una guerra europea.

El Centro telegráfico español nos remite los siguientes despachos:

«París 16.—La prensa francesa publica estos días artículos pesimistas, opinando que la eferescencia y la sobrescitación musulmanas en Constantinopla, juntamente con la agitación nacional por los sacrificios hechos ya a Rusia, impedirán si no se contrata la paz.»

Londres 16.—En los círculos políticos se opina en la actualidad, que será difícilísimo evitar la guerra ruso-turca a principios de la primavera próxima.

Viena 16.—Confirmase que la situación financiera de Rusia, es apuradísima en alto grado actualmente.

París 16.—En la Bolsa de hoy se han cotizado:

3 por 100 francés, 70-72 1/2; 5 por 100 id., 105-95.—Exterior cupon Diciembre 1874, 13 1/2.—Consolidado inglés, 95 3/4.

Bolsin: Exterior español, 13 3/8; interior, idem, 11 5/8.

Idem id.—Don Carlos ha sido recibido hoy como persona real por los legitimistas franceses en el acto de asistir a una misa que celebraban por el eterno descanso de María Antonieta.

Idem id.—A última hora corre el rumor general, poco verosímil, sin embargo, de haber declarado Rusia la guerra a Turquía. El Bolsin bajando.

San Petersburgo 16.—Se asegura con fundamento que Inglaterra se esfuerza por conseguir que Rusia acepte el armisticio hasta 31 de Diciembre a que Turquía accede según se dice. Aun se ignora la respuesta de Rusia.

Londres 16.—La cuestión de Oriente toma de nuevo mal sesgo. Crecen las exigencias turco-sérvias y se teme imposible un arreglo.

París 16.—Don Carlos, al asistir hoy a una misa conmemorativa de María Antonieta, fué aclamado por algunos carlistas franceses con el grito de «¡viva el rey!»

Idem id.—Se entablan negociaciones para un tratado de estradicion hispano-americano.

NOTICIAS GENERALES.

En el pueblo de Lalueza, inmediato a Sarriena, ha sido asaltada por siete ladrones la casa de un propietario, y cuando ya tenían mantados a cuantos había en ella, se presentó en la puerta con otros amigos, y el mismo dueño, el secretario del ayuntamiento D. Juan José Marillo, que iban a pasar juntos el rato. Los ladrones les dieron la voz de alto, y al entrar el Sr. Marillo, no se sabe si porque no oyó la voz ó porque la creyó una broma, cayó muerto de una trabucazo. Los ladrones huyeron sin consumir el robo; pero sacrificaron a un padre de familia.

Dice El Mercantil Valenciano:

«Parece que el gobierno ha acordado suspender el pago de haberes al clero de esta diócesis, que a tanto equivale la orden que, según noticias de referencia, se ha recibido para que este clero no reciba la mensualidad que el ministro de Hacienda había dispuesto pagar a la indicada clase en toda la Península. Si esto es cierto, no debe ser agena a la resolución del gobierno la respuesta que S. E. el cardenal arzobispo haya dado a la invitación hecha a todas las diócesis para la cesión de la cuarta parte de haberes.»

Ayer salieron de Randan para Madrid los señores duques de Montpensier.

Ha pasado a Tarragona una comisión del ayuntamiento y vecinos de Alforja para poner en conocimiento de las autoridades superiores los abusos y atropellos cometidos allí por las fuerzas irregulares destacadas en Borjas del Campo, de que fueron víctimas algunos de los denunciadores y sus familias.

Ayer recibimos el correo de Canarias, que alcanza al 9 de este mes.

El ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife ha reclamado al gobierno contra el re-

cargo de 25 por 100 sobre el impuesto de consumos, alegando que a pesar de ser habilitado aquel puerto, las franquicias de que disfruta le exige de contribuir con el máximo de dicho recargo.

Una de las pequeñas embarcaciones que hacen la travesía desde Santa Cruz a San Andrés encalló en aquellas costas, zozobrando y ahogándose tres viajeros.

Parece que se ha acordado crear en Santa Cruz de Tenerife un colegio de segunda enseñanza, a fin de que se convierta en instituto oficial, una vez obtenida la aprobación del gobierno.

Ha empezado a publicarse en Las Palmas el periódico de noticias La Correspondencia.

Los tripulantes del pailebot Masista han sido apresados por los moros.

De hoy a mañana se reunirá la comisión del gobierno interior del Congreso para tomar diferentes acuerdos de conformidad con algunas indicaciones que dejó hechas el señor presidente de la Cámara, antes de ausentarse de Madrid.

Se indica para el cargo de capitán general de Aragón al teniente general Sr. Juarez Negron.

Para la apertura de las Cortes quedará colocada en el salon de sesiones del Congreso la lapida que ha de contener el nombre del marqués del Duero.

En Santander se embarcó ayer otro batallón para Cuba.

Los periódicos de Valladolid recibidos hoy dicen que aun no se ha extinguido por completo el fuego comenzado hace mas de una semana en el pueblo de Urueña.

Segun el catálogo oficial de la Exposición de Filadelfia, el número de espositores que ha concurrido a la misma ha sido el siguiente:

Estados Unidos, 8.175; España y sus colonias, 4.137; Portugal, 2.132; Inglaterra y todas sus posesiones, 2.217; Turquía, 1.632; Francia, 1.577; Canadá, 1.337; Italia, 1.114; República Argentina, 1.097; Alemania, 1.039; Brasil, 343; Rusia, 302; Austria, 750; Bélgica, 624; Suecia, 535; Holanda y sus posesiones, 335; Suiza, 337; Japon, 359; México, 233; Noruega, 257; Dinamarca, 163; Chile, 84; Perú, 81; China, 73; Hawaii, 72; Egipto, 46; Túnez, 18; Luxemburgo, 9; Orange, 1; Liberia, 1; Siam, 1.—Total, 30.864.

Recibimos nuevas noticias sobre el huracán de Puerto-Rico que amplian las que tenemos dadas anteriormente.

Segun ellas, el huracán vino marchando con lentitud. El cable había avisado que a las cuatro de la tarde del martes se había empezado a sentir en Saint-Kitts y que el barómetro bajaba en San-Thomé. Este oportuno aviso hizo que las autoridades de marina y los particulares tomasen ciertas precauciones, que evitaron probablemente muchas desgracias. Doce horas tardó en llegar dicho fenómeno meteorológico y casi nueve en pasar del todo por la capital.

Ninguna desgracia personal hubiera ocurrido en el puerto, a no ser porque a las nueve de la noche del 13 entró y fondeó frente a la Punta la goleta española Joses Monserrate, a la cual no habían llegado, sin duda, los avisos de la comandancia principal de marina. La goleta fué arrastrada por el huracán hacia Cataño, en cuya costa zozobró. De los que venían a bordo perecieron el patron, el dueño del buque, y una familia de los pasajeros, entre ellos un niño de nueve años. Salváronse solo cuatro individuos de la tripulación, por los cuales se supieron los tristes detalles que dejamos apuntados.

El camino a Rio-piedras obstruido en muchos de sus paseos por las palmas a árboles que ha destruido el temporal.

En Cataño han ocurrido siniestros, perecieron algunas vacas peronas, entre ellas una mujer y un niño. El rio de Paloseco ha saúdo de madre desembocando al mar con una fuerza extraordinaria.

Van llegando noticias de los pueblos inmediatos a la capital. Segun ellas, las siembras de frutos menores pueden considerarse perdidas y no muy bien libradas las de caña y café.

Muchas casas de Cangrejos, Rio-piedras y la Carolina han sido derribadas ó inutilizadas por la tormenta. La iglesia del último punto se nos asegura que ha quedado inútil.

Se ha fugado de San Sebastian el carlista José Joaquín Génona (a) Chaquet, a quien se está sumariando por incendiario.

El general Quesada recorrió anteayer algunos destacamentos inmediatos a Vitoria.

Anoche visitó el Sr. Sagasta al duque de la Torre.

El ayuntamiento acordó ayer gestionar para que no se imponga a Madrid un nuevo

recargo en su encabezamiento por consumos, y acudir al gobierno en demanda de disminución de los impuestos que pesan sobre el municipio.

También aprobó la solicitud de los ganaderos y expendedores de leche para que no se exima del impuesto de consumos los establecimientos de vacas y cabras de la población, y conceder el establecimiento de depósitos de salazon de carne de cerdo a los ganaderos y tratantes que lo soliciten para la exportación a otros pueblos.

A petición de varios concejales, quedó sobre la mesa el expediente relativo a la dispensa de pago del arrendamiento del teatro Español.

Los penados en el presidio de Tarragona han organizado una escarama y una banda de cornetas: todos los días, concluidos los trabajos, marchan al compás de un paso doble.

El cólera hace estragos en la India. —La fiebre amarilla causa muchas víctimas en los Estados Unidos.

En Montellá, pueblo de la Cerdeña, castigado por los curas, abandonado por el parroco durante la guerra, y víctimas de las desafortunadas predicaciones de un vicario que pasó a suscitarse al hacerse la paz, se encuentra actualmente un misionista que desde el púlpito dice a voz en grito que a los que se han casado civilmente les será negada al morir la tierra sagrada. El pueblo escucha con indiferencia esos alardes, y este es el mayor castigo que encuentra el citado misionista, que hasta ahora predica solo para las paredes del desierto templo.

Escriben de San Ginés de Vilasar, que las cinco fábricas que existen en aquella población estan cerradas a consecuencia de haberse declarado en huelga los trabajadores, por haberles pedido los fabricantes que trabajaran tres cuartos de hora más cada día.

El 29 y 30 de este mes habrá en Orense grandes carreras típicas, en que tomarán parte 500 ó 600 caballos, y se verificarán entre europeos y árabes separada ó indistintamente. Todos los años suelen concurrir a estas carreras de 6 a 8.000 árabes a caballo, los cuales desfilan como en revista por el hipódromo ante la autoridad militar que preside.

Han sido nombrados presidente de la comisión para la reforma de diócesis el señor Auriolles; vocales, el magistrado D. Pío de la Sota y dos ministros del Tribunal de la Rota, y secretario D. Ricardo Gallon, jefe de negociado de asuntos eclesiásticos en el ministerio de Gracia y Justicia.

Escasas son las noticias de operaciones militares que nos proporcionan los periódicos de la Habana recibidos ayer, los cuales alcanzan al 21 del mes pasado. El sistema de fraccionamiento adoptado por el enemigo en las Villas continúa dificultando mucho su batida; sin embargo, diariamente se le causan bajas y se le quitan caballos, armas y recurso.

El movimiento de disgregacion en las insurrectas se manifiesta tambien en las diarias presentaciones a indulto. Insistese en el desacuerdo y rencillas que han surgido entre los jefes de las Villas y del Camagüey, dando motivo a la prisión de Pancho Jiménez y otros cabecillas por orden de Máximo Gomez. El elemento de color ha adquirido cierta preponderancia entre las partidas rebeldes, lo cual disgusta no poco a la gente blanca, que aun milita en la decadente insurreccion de la isla.

En diversas empuñadas y sorpresas llevadas a cabo en los últimos diez días, se han causado al enemigo en las Villas algunos muertos. El batallón de Isabel II le hizo tres en Jiego de Avila, destruyendo varias rancherías y siembras, y teniendo por su parte dos heridos de tropa. El de Simancas, en reconocimiento por las lomas de Banoa ocupó al enemigo 31 caballos y varias reses.

Del departamento Central no hay noticias, y del Oriental solo se sabe que una partida de insurrectos atacó a los que salieron de Holguin a forrajear, y que las escasas fuerzas que fueron a proteger su retirada castigaron al enemigo.

La Junta de Agricultura de la provincia de Granada ha acordado gestionar el aumento de la guardia civil para custodia de los campos y los medios de establecer una granja-modelo.

Los labradores pobres de Huesca están de enhorabuena, pues el ayuntamiento de dicha ciudad ha dispuesto repartir el trigo existente en las paneras delósito, entre los que necesitan este auxilio para la sementera.

Escriben de Valladolid que mientras las

casas del pueblo de Urueña estaban consumiendo por el espantoso incendio que allí ha tenido lugar durante ocho días, se presentó un expedidor de «pans» exigiendo por cada uno «cuatro reales», y lo hubiera pasado muy mal a no ser por la intervención oportuna de las autoridades locales y el jefe de la guardia civil, que tomaron las medidas oportunas a fin de no tolerar tamaño abuso en los críticos momentos en que se encuentran multitud de familias con la desaparición de toda su fortuna.

Merece llamar la atención, por la alta idea que de la disciplina del ejército, el hecho de que de los 16.000 hombres sorteados para el completo de los 25.000 que se han organizado con destino a la isla de Cuba, solo hayan desertado dos.

El director de Establecimientos penales, Sr. Villalva, acompañado del jefe de sección de dicho departamento, Sr. Campa, saldrá en breve para Ceuta, a fin de conocer los hechos allí ocurridos que han motivado la suspensión de todos los empleados, decretada por el comandante militar de aquella plaza, escoldándose en sus atribuciones.

Anoche llegaron a Madrid, procedentes de Guadalajara, el ministro de Fomento y demás invitados a la inauguración de la Exposición regional, que es notable por muchos conceptos.

Con motivo de las fiestas que se van a celebrar en Gerona, la empresa de los ferrocarriles de Zaragoza a Barcelona y Gerona ha rebajado a la mitad de la tarifa los precios de ida y vuelta.

Ha llegado a Londres el cabecilla Boet.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado a 12 1/2 a fin de mes. Hubo pocas operaciones.

En Alicante se encontraban ayer reunidos los dos batallones con el completo de sus plazas, que han de embarcarse de un momento a otro para Cuba.

El vapor Diego, que ha salido de Santander, conduce a la Habana 39 jefes y oficiales y 1.124 individuos de tropa; el Antonio Lopez 57 y 983 respectivamente, y el Pasajes, que ha salido de Barcelona, 21 y 656.

Anteayer, aniversario de la muerte de María Antonieta, asistieron D. Carlos y doña Margarita a la misa que se celebró en París conmemorando aquel suceso.

Un telegrama de Roma, fechado anteayer, hace el siguiente relato de la recepción de los peregrinos españoles por Pio IX.

«A las cuatro de la tarde de hoy ha recibido el Papa en la basílica de San Pedro a 6.000 peregrinos españoles y 100 bolivianos. Caía el grupo de españoles llevando la bandera de su provincia respectiva. Un dominico romano llevaba la bandera de la batalla de Lepanto.»

El Papa entró en la basílica a las doce y veinte minutos, acompañado de diez y nueve cardenales, entre los cuales se hallaba el arzobispo de París.

Los prelados y los peregrinos han prorrumpido en calurosos vivas, a pesar de que se había recomandado el silencio.

El arzobispo de Granada, que se halla al frente de la peregrinación, pronunció un largo y notable discurso en español, en el cual habló de la inquebrantable abnegación de España por la Iglesia católica, y encareció la necesidad de que el Pontífice tenga el poder Temporal para el libre ejercicio del Espiritual.

El Papa contestó a este discurso en italiano, diciendo que la Revolución le privó del poder Temporal, pero que la Divina Providencia le ha asistido y amparado.

Habió despues de los esfuerzos hechos por los revolucionarios de España y de otros puntos en contra de la Iglesia, pero, añadió, que la Revolución no conseguirá arrancar la fé de los pueblos.

«Prueba de ello son, dijo, estas romerías, de las cuales no puedo menos de felicitarlas.»

La Iglesia, en vez de perder con las persecuciones de que ha venido siendo objeto, adquirirá mayor vigor.

Habió despues de la unidad religiosa de España, felicitándose de ver al pueblo español decidido a mantenerla, é invitó a los asistentes, a que elevaran sus preces al Altísimo y que tuviesen confianza.

Su Santidad bajó despues del trono y a través de la iglesia en medio de la muchedumbre, la cual invitada a no turbar el silencio con aclamaciones, saludó al Pontífice agitando los pañuelos.

Los suizos y los guardias nobles tuvieron que hacer grandes esfuerzos para abrir paso a Su Santidad y a los prelados que le acompañaban en medio de la apinada muchedumbre que llenaba la Basílica.

Despues de hacer una oración ante el altar, el Papa se retiró a sus habitaciones.»

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica los siguientes decretos:

Guerra.—Nombrando gobernadores militares de las provincias de Santander, Cuenca, Ciudad-Real, Huelva y Cáceres respectivamente al mariscal de campo D. Carlos Suñeces y Campos, y á los brigadieres don Gabriel Lacy y Burgoñida, D. Máximo Blaser y San Martín, D. Luis Losada y Correa y D. Estéban Reguera y Hernandez.

VARIEDADES.

LAS HORAS.

FANTASIA.

Era una hermosa tarde de Otoño. Yo me hallaba á la cabecera de la cuna de mi hija enferma. Mi vida, pendiente de la suya, habia suspendido su curso; mi corazón habia dejado de latir. Miraba á mi ángel: sus labios, rojos como el capullo de la amapola cuando aun no ha recibido los primeros rayos del sol, me sonreian dulcemente. Sus brazos, formados de rosa y nieve, ceñian mi cuello fijándose en los mios; por una atracción magnética ibanse velando poco á poco por las sedosas y largas pestañas. Yo me sentia tan dichosa que vacilaba bajo el peso de mi felicidad. ¡Habia visto sonreír á mi hija... y esperaba!

Los últimos rayos del sol poniente venian á quebrar sus dorados reflejos sobre los rizados cabellos de mi ángel dormido. Dejé mi sitio junto á la cuna, y acercándome á una ventana, apoyé mi abrasada frente sobre los frios vidrios; la mirada se perdía en el espacio de un dilatado horizonte.

¡Sueño ó realidad, tú has sido la última sensación de mi existencia! Una nube blanca, orlada de púrpura, cortaba en toda su extension el azul del cielo. Entre matices de oro y esmeralda destacabanse grupos de blancas nubes, que parecian rebañados alados, nacidos para apaesentarse de estrellas en la vasta pradera del firmamento. De cada nube rosada me parecia que salia un pequeño sér fantástico, aéreo; pero tan bello, tan casto, tan no púe lo concebido la inteligencia humana. Reunidos á millares estos graciosos séres, comenzaron una caprichosa danza, ora pausada y lánguida, ora rápida y bulliciosa como los alegres juegos de la niñez.

Del otro lado del horizonte que á mis ojos se presentaba dividido por una cinta de plata, vi alzarse un segundo grupo de séres tambien fantásticos, pero graves y silenciosos. Estos parecian contemplar con agrado los vertiginosos juegos de los pequeños séres. Lo que yo en un principio habia creído una danza caprichosa, vi despues que era una ocupacion en la que todos tomaban parte. De sus rosados dedos sañian millares de hilos dorados que teñian y enlazaban cien guirnalda de bellisimas flores.

El sol descendia rápidamente hácia el Ocaso, y los fantásticos trabajadores redoblaban su actividad. A cada instante los misteriosos hilos eran nuevamente enlazados con las flores, resultando una lúcente madeja. De repente se estinguió el último rayo de sol. De entre el grupo de séres som-

bríos se destacó un negro fantasma. En su diestra empuñaba una afilada hoz, y de un solo golpe cortó la madeja de dorados estambres. Los alegres séres que la formaban huyeron, yendo á refugiarse en los bordes de una nube de grana que se dirigia al Occidente.

¡Horas felices de la infancia! ¡Brais vosotros que huiais ante las cruces! En este momento salí de mi sueño. Entre mis manos, abrasadas por la fiebre, senti otra mano helada. Era la manita de mi hija muerta. Su mano de ángel habia volado al cielo con el último rayo de sol de aquella hermosa tarde de otoño.

¡Qué desierto está el mundo para una madre que ha perdido á su hija!

SOFIA TARTILAN.

REVISTA MEROANTIL.

Durante la última semana se ha vendido el trigo en el mercado del canal de Valladolid, á 36 rs. las 94 libras.

Las harinas, al detall, á 14 rs. las de primera clase, á 12 las de segunda y á 11 las de tercera.

En Medina del Campo se ha comenzado la sementera con lluvias, y se está haciendo, por lo tanto, en las mejores condiciones, fortuna que han logrado pocas localidades este año.

El trigo se ha vendido á 35 y 36 rs. las 94 libras; el centeno, á 22 rs. fanega; la cebada, á 13 y 17, y las algarrobas, á 24.

En Astorga los precios de los cereales han sido los siguientes: trigo, de 29 á 30 reales fanega; centeno, de 19 á 20; cebada, de 17 á 17 y garbanzos, de 80 á 90 la arroba; las nabas, de 60 á 62; la luaza, de 40 á 46; el aceite de id. de 40 á 44; el lino, á 50 y las patatas, á 2.

El mercado de Tordesillas ha estado muy concurrido durante la última semana, haciendo muchas transacciones, tanto de cereales como de ganados. Muchos labradores han dado ya principio á la vendimia, y tambien ha llovido.

Los precios de los cereales han sido los siguientes: trigo, de 35 á 37 rs. la fanega; centeno, de 19 á 20; cebada, de 18 á 19; algarrobas, de 26 á 27 y guisantes, de 26 á 27.

En Arévalo se ha vendido el trigo de simiente, á 46 y 48 reales; el comun, á 36; el centeno de 21 á 22; la cebada de 19 á 20; las algarrobas de 25 á 27, y los garbanzos de 90 á 140, segun tamaño.

En Villalon se ha vendido el trigo, á 35 reales las 94 libras; la cebada, á 18 reales fanega, y el centeno á 20.

En Valeria la Buena continúan paralizadas las ventas de cereales por falta de compradores, y tambien escasean los vendedores. Las pocas transacciones que le han hecho en la última semana han sido á los siguientes precios: trigo de 33 á 34 reales fanega; borrajo de 23 á 33; centeno, á 22; cebada de 19 á 20, y vino á 17 rs. cantaro. Para hoy lunes tienen acordado dar principio á la vendimia.

En Alba de Tormes sigue la sequía, por lo que la sementera se está haciendo con mucho trabajo por la dureza que tiene el terreno. Los ganados carecen de pastos y el rio Tormes, que da nombre á este pueblo, porque pasa por él, está cortado completamente, y como no pueden moler las aceñas escasea el pan, y muchas familias no pueden adquirir lo necesario. El trigo se ha vendi-

do á 31 y 33 rs. la fanega; la cebada de 19 á 20; el centeno de 20 á 21; las algarrobas á 26 y 27 y los guisantes de 27 á 28.

En Rueda es poco satisfactoria la vendimia. En Palazuelo de Redija ha llovido algo, aunque no todo lo necesario, pero los labradores confian en que llegará á tiempo el agua, á juzgar por el estado de la atmósfera beneficiando los campos para que nazca lozanamente el sembrado. El trigo se ha vendido á 36 rs. fanega; el centeno á 21; la cebada á 20; los garbanzos de 116 á 120, y las alubias de 84 á 86.

En Santander siguen encaizadas las operaciones mercantiles. El mercado de harinas está mal surtido, notándose falta de clases superiores en aquel mercado, á lo que se atribuye la escasez de ventas. Los tenedores de cacao solicitan precios tan elevados, que dificultan las transacciones.

El transporte de harinas, á pesar de haber á enas clases, como dejamos dicho, han tenido bastante exportacion, consistentes las partidas en 4.363 sacos para América, 200 barriles para el mismo punto, y 7.575 sacos y barriles de trigo.

En Valencia no han tenido alteracion notable los precios desde la última semana, especialmente los arroces, si se exceptúan los aceites, que son muy solicitados.

El mercado de Barcelona ha mejorado algun tanto, haciéndose las ventas á los precios siguientes: las harinas de Castilla se han vendido á 72 rs. el quintal, y las de segunda á 60. Los trigos continúan á los siguientes precios: centeno de Castilla á 64 reales el quintal; el de la Mancha al mismo precio; y los vinos ca la dia mas solicitados se sostienen firmes á los siguientes precios: vino preparado para la isla de Cuba, de 26 á 27 duros la pipa catalana, franco á bordo, segun clase; para Montevideo y Buenos-Aires á los mismos precios, y para el Brasil á 42 duros la pipa portuguesa.

En Córdoba se ha vendido el trigo á 40 y 43 reales fanega; la cebada á 15 y 16; los garbanzos de 70 á 80; el aceite en los molinos, á 51 reales la arroba, y en la ciudad á 63.

En Montoro se ha vendido el trigo á 44 reales fanega; la cebada á 18 y 20; los garbanzos á 80; la escaña, á 16, y el arroz á 23 reales la arroba.

En Castro del Rio se ha cotizado el trigo á 40 rs. fanega; la cebada á 16; los garbanzos de 64 á 100; el vino á 20, y el aceite á 40 la arroba.

En Puente Genil el aceite á 48; el trigo á 40; la cebada á 13; los garbanzos de 65 á 70, segun clase, el aceite de 43 á 56 la arroba; el vino comun á 19 y 21, y el vinagre á 8.

ANTONIO FERNANDEZ VALLEJO.

GACETILLA.

Publicaciones importantes.—El señor D. Adelardo de Jariros nos ha remitido dos libros á cual mas interesantes, debidos á la magnífica pluma y galana pluma del eminente orador D. Emilio Castelar, nuestro amigo, titulase el uno Recuerdos de Italia (2.ª parte) y el otro La cuestion de Oriente. Como nos proponemos emitir muy luego un juicio sobre dichos dos libros, nos limitamos hoy á anunciarlos, recomendando su adquisicion en las oficinas de La Ilustracion, Carretas, 12, pral.

Otro libro útil.—Tambien anunciamos á reserva de emitir juicio sobre él, un libro de actualidad, debido á la pluma de nuestro particular amigo el teniente general D. Pedro Ruiz Dana y cuyo título es Estudios sobre la guerra civil en el Norte de 1872 á 1876, en la cual se halló el autor, últimamente de jefe de Estado mayor de nuestro ejército.

Se ha publicado el número 1.º de la Gaceta agrícola del ministerio de Fomento, que contiene cuarenta grabados y los artículos siguientes:

Prólogo.—Alejandro Oliván.—Seccion doctrinal.—Programa agronómico.—E. Abela.—Introduccion al estudio de la agricultura.—M. Tuñon de Lara.—Importancia del cultivo de árboles en España.—E. Abela.—El tagasate ó escobon de La Palma.—Diego Navarro Soler.—Material agrícola: los arados.—Enseñanza agrícola.—Deslindes de servidumbres pecuarias.—La horticultura moderna.—Diego Navarro Soler.—Abonos naturales: el guano.—El conde de las Almenas.—Crónica nacional.—Revista del extranjero.—Miguel Lopez Martinez.—Prescripciones de aplicacion, ya rural, ya casera.—Variedades.

El día 19 de este mes se inaugurará la temporada en el coliseo Español, poniéndose en escena el magnífico drama en tres jornadas del príncipe de la dramática española D. Pedro Calderon de la Barca, titulado: La desvencion de la cruz, refundido y acomodado á las exigencias y condiciones del teatro contemporáneo por un aplaudido escritor.

Los principales papeles de la obra están encomendados á la señorita Boldun y á los Sres. Vico y Oltra.

Como fin de fiesta se representará el popular sainete de D. Ramon de la Cruz Las castañeras picadas, en cuyo desempeño toman parte la señorita Boldun, e. Sr. Vico y todo el cuadro principal de la compañía.

Un periódico de Gibraltar dedica algunas líneas al túnel que unirá á España y Europa con el Africa, teniendo que ser su punto de partida entre Tarifa y Algeciras, ó sea entre la punta de Guadalmen y la de Canales.

Destinado á ser servido por máquinas fijas, seria recto é iria á desembocar en Africa á la punta de Gires, entre Tanger y Ceuta, y á unos 18 kilómetros del monte Hacho. Ningun entorpecimiento podría encontrar en los medios de construccion.

La costa terrestre tendria un espesor de 81 metros mas que suficiente para asegurar su solidez, y siendo la profundidad máxima del mar en dicho tránsito de 819 metros, bajaría la galería á 900 metros bajo el nivel del mar.

Saldria, pues, á la luz por la parte de España, al pié de los picachones de Nuestra Señora de la Luz, cuyo punto parecia destinado al sitio que ha de ocupar en el proyecto, y por la parte de Africa en las inmediaciones de Sierra Bullones, cuyo nombre pertenece ya de hecho á las glorias españolas.

ULTIMAS NOTICIAS.

La comision de códigos se ha reunido esta tarde para continuar discutiendo el proyecto de casacion civil que

comenzó á examinar en la sesion del viernes último.

A la inauguracion de la exposicion de Guadalajara han concurrido gran número de forasteros procedentes de los pueblos de aquel á provincia.

Por la direccion de Instruccion pública se ha dispuesto que se gire inmediatamente una visita de inspeccion á todas las escuelas públicas que dependen del ayuntamiento de Madrid.

El lunes ó martes próximos volverá á reunirse la comision encargada de informar acerca del establecimiento de institutos de enseñanza agrícola.

Una comision del ayuntamiento ha conferenciado con el señor ministro de Hacienda acerca de la cuestion de disminucion de impuestos.

El consejo de sanidad se ocupa activamente en estudiar el proyecto de ley que ha de someterse á la aprobacion de las Cortes, reformando la que hoy existe, cuyas prescripciones principales han caido en desuso.

El jueves próximo se reúne la junta de archiveros y bibliotecarios para continuar discutiendo los asuntos que quedaron pendientes en la última sesion.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 17 de Octubre de 1876.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 12'95.
Idem exterior al 3 por 100, 12'40.
Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, á 100'25.
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 57'00.
Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, á 20'40.
Banco de España, á 189'00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 dias fecha, 48'10.
París, á 8 dias vista, 5'03.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—Político. CIRCO.—A las ocho y media.—La Redoma encantada.

PRINCIPE ALFONSO.—(Compañía Arderius).—A las ocho y media.—El siglo que viene.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Juan de Urbina.

APOLLO.—A las ocho y media.—La Marcella.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Sama y vino.—La carota verde.—Mercaderes y Cupido.—Baile.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La tarjeta de Canuto.—A cual mas tímido.—Salvarse en una tabla.—Mi mujer no me espera.

ESLAVA.—A las ocho.—La mosquita ciega.—Andese Vd. con bromas.—Dos y tres... dos.—A primera sangre.—Baile.

TEATRO DE MARIONETTE.—A las ocho.—Guerra á la toma de Durazzo.—Baile.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

nicó á nadie, se resolvió á pedir una entrevista á Mazarino. Ana de Austria, siempre asidua al lado del cardenal, fué la primera que oyó la proposicion del rey y quien la transmitió al moribundo haciéndole estremecer.

¿Con qué objeto pedía Luis XIV esta entrevista? ¿Era para devolver, como habia dicho Colbert? ¿Era para guardar, despues de dar gracia, como pensaba Mazarino? Mas como quiera que el moribundo sentia aumentarse su mal con la incertidumbre, no vaciló un instante.

—S. M. será bien venido, si, muy bien venido, exclamó, haciendo á Colbert, que estaba sentado al pié de la cama, un signo, que comprendió este muy bien. Señora, continuó Mazarino, será tan buena V. M. que asegure por sí misma al rey la verdad de lo que acabo de decir?

Ana de Austria se levantó, pues tambien ella deseaba fijarse con respecto á los cuarenta millones, que eran el pensamiento sordo de todo el mundo.

Ana de Austria salió, Mazarino hizo un gran esfuerzo, é incorporándose hácia Colbert, le dijo:

—Mira, Colbert, ya han pasado dos dias desgraciados, dos dias mortales, y ya ves, nada ha venido de por allá.

—Paciencia, monseñor, dijo Colbert.

—¿Estás loco, infeliz! ¿Tú me aconsejas paciencia! ¡Oh! Te burlas de mí, Colbert; ¡ves que me muero, y me dices que espere!

—Monseñor, dijo Colbert con su habitual sangre fria, es imposible que las cosas no sucedan como

signio para tener mas medios en el momento decisivo. La extrema-uncion habia sido administrada en secreto al cardenal, que fiel á sus hábitos de disimulo, luchaba contra las apariencias, y aun contra la realidad, recibiendo visitas en su lecho como si solo estuviese atacado de un mal pasajero.

Gueneaud, por su parte, guardaba el mas absoluto secreto: interrogado y fatigado de investigaciones y de preguntas, solo respondia: «Su eminencia está todavia lleno de juventud y de fuerza; pero Dios quiere lo que quiere, y cuando ha decidido que debe abatir al hombre, es preciso que el hombre sea abatido.»

Estas palabras, que sembraba con una especie de discrecion, de reserva y de preferencia, las comentaban dos personas con gran interés: el monarca y el cardenal.

A pesar de la profecía de Gueneaud, siempre se engañaba Mazarino, ó mejor dicho, representaba tan bien su papel, que los mas diestros, al decir que se engañaba, probaban que ellos eran los engañados.

Hacia dos dias que Luis no veia al cardenal, pues tenia los ojos fijados en aquella donacion que tanto preocupaba á éste, y ni aun sabia á punto fijo dónde estaba Mazarino. El hijo de Luis XIII, siguiendo las tradiciones paternales, habia sido tan poco rey hasta allí, que aun cuando deseaba ardentemente reinar, lo deseaba con el horror que acompaña siempre á lo desconocido. Pero habiendo tomado su resolucion, que por otra parte no comu-

que deba su fortuna á otro súbdito mas ó menos escrupuloso en la eleccion de los materiales que contribuyan á la edificacion de esa fortuna.»

—No os sienta bien, caballero, dijo la reina Ana, dar una leccion al rey; buscadle mas bien cuarenta millones para reemplazar á los que le hacia perder.

—El rey los tendrá cuando quiera, dijo el superintendente de Hacienda inclinándose.

—Sí, esprimiendo los pueblos, dijo Ana de Austria.

—¡Eh! ¿No lo han sido, señora, respondió Fouquet, cuando se les hacia sudar los cuarenta millones donados por esta escritura? Por otra parte, Su Majestad me ha pedido mi parecer, y le doy; que Su Majestad me pida mi concurso, y será lo mismo.

—Vamos, vamos, aceptad, hijo mio, dijo Ana de Austria; vos estais por encima de los rumores y de las interpretaciones.

—Rehusad, señor, dijo Fouquet; mientras que un rey vive, no tiene mas juez que su conciencia y su deseo; pero cuando muere tiene la posteridad, que aplaude ó que acuse.

Gracias, madre mia, dijo Luis saludando respetuosamente á la reina. Gracia, señor Fouquet, dijo despidiéndose políticamente al superintendente.

—¿Aceptáis? preguntó otra vez la reina Ana.

—Lo pensaremos, contestó el rey mirando á Fouquet.

ANUNCIOS.

CAFES Y TES SUPERIORES



COMPANIA COLONIAL



Antigua es la memoria de estos cafés y tes, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados sortidos que hoy se disfrutan en esta capital.

Esos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de café en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los tes y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace tantos años. Este ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de café que se encuentran siempre listas para la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetes de cuatro y ocho onzas, ferrados de estano para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 10 y 16 reales libra.

Los tes negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 20 reales hasta 72.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20.
SUCCURSAL, MONTEBA, 8.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, arca y utensilios para conservar ó preparar el té y el café.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLAS DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA NAVILA.

El 28 de Octubre saldrá de Cádiz, y el 27 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español **GLORIA**.

Informes: D. M. A. Amasátegui, en Cádiz, Galeite y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

EL DERECHO MODERNO.

EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRATICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA.

FRANCISCO CAÑAMAQUE

INDIVIDUO DE LA ECONOMICA MATRITENSE Y OTRAS CORPORACIONES CIENTIFICAS Y LITERARIAS.

Contiene los siguientes capítulos: Libertad de imprenta.—Sufragio universal.—Libertad de cultos.—De enseñanza.—De asociación.—De reunión.—El jurado.—Inviolabilidad del hogar doméstico.—Abolición de la pena de muerte.—De la esclavitud.—De las quintas.—De todo fuero y jurisdicción privilegiada.—Abajo lo estancado.—Libertad de comercio.—De crédito.—Descentralización administrativa.—Inamovilidad de los empleados públicos.—La Iglesia libre en el estado libre.—Milicia nacional.—Reformas coloniales.—Breves consideraciones sobre el estado actual de la democracia española.

Precios: en Madrid, 4 reales; en provincias, 4,50; en América, 6. A los suscritores de EL PUEBLO ESPAÑOL se les remite por solo 4 reales.

Del mismo autor: Ideas sobre la situación moral y material del cuarto estado.—Angela, novela original.—Ventajas del progreso.—La oligarquía del sable.

En publicación: Recuerdos de Filipinas.—Un tomo. En preparación: Miscelánea.—Un tomo.

Los oradores españoles.—Dos tomos en octavo mayor de 400 páginas cada uno.

AVISO IMPORTANTE

A los Sres. médicos, alabes, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse con carta certificada á Medicus, 13, Plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) (Núm. 471.)

AGUA POLVOS Dentíficos Docteur PIERRE

de la Facultad de Medicina de París
8, Place de l'Opéra, 8 - Paris
MEDALLA DE HONOR
A la Exposición de Viena de 1874
Se encuentra en todas principales farmacias

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA DE NAVEGACION. POR VAPOR AL PACIFICO



VAPORES CORREOS INGLESES. para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS PASAJES	A RIO JANEIRO.			MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY O CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
DE MADRID (via Lisboa)	2875	2060	1063	3441	2660	1045	5505	4166	2681
Santander, Coruña	2940	1960	1175	3430	1880	1175	7345	4906	2946
Vigo, Lisboa	2770	1960	1175	3430	1980	1175	6700	4200	2600

NOTA: En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa. Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sencillos y cómodos, son arrojados á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato. Los que teniendo tomado billete quisieran diferir su salida, pueden hacerlo avisando á la Agencia. Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar un viaje después de tomados los billetes. Para mas noticias, tomar pasaje y facturas, dirigirse al agente general de la Compañía.

D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12. MADRID

FABRICA DE CHOCOLATES

M. VIDA AL VAPOR DE MATIAS LOPEZ. CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta premiada en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en Viena con medalla del Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de día en día viene experimentando, demuestra el favor que el público le dispensa: la bondad de sus clases no tiene rival; la casa que mas fabrica y mas vende.

Precios: de 4 á 20 rs. libra.

CAFES.
Nadie con mas asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso; véase el tradito que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.
Precios: 8, 10 y 16 reales libra.

TES.
Reune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, número 13. Paquetes de una á ocho onzas.
Precios: de 2 á 5 reales onza.

SOPAS.
El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez, pueden competir en precios y calidad con las mas acreditadas del extranjero.
Precios: 4, 6, 8 y 14 reales libra.
1.000 puntos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.
DEPOSITO GENERAL, PUERTA DEL SOL, 13.
Para los pedidos dirigirse á la fábrica, Puerta del Sol, número 13.

INYECCION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, que cura sin auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del extranjero. Exigir el nombre. Tratarse una vez al día, en casa del inventor, BROU, boulevard Magenta, 153.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.
De idem el día 15 para Coruña y Santander.

Mas informes de los agentes en:
En Cádiz A. Lopez y Comp^{ia}; Barcelona, D. Epol y Comp^{ia}; Santander, Angel B. Perez y Comp^{ia}; Coruña, E. de Guarda; Valencia, Dart y Comp^{ia}; Alicante, Faes hermanos y Comp^{ia}; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

además de él tambien habia podido engañarse el Teatino, y que habia por lo menos tantas probabilidades para que él se condenase como para que Luis XIV le devolviese sus millones.

Además, mientras mas tardaba en volver la donación, tanto mas creía Mazarino que cuarenta millones bien valen la pena de que se arriesgue alguna cosa, y sobre todo una cosa tan hipotética como el alma.

Mazarino, en su calidad de cardenal y de primer ministro, era casi ateo y completamente materialista.

Cada vez que se abria la puerta volviase con viveza hacia ella, creyendo ver entrar allí su desventurada donación; mas engañada su esperanza, se volvía á acostar con un suspiro y le atacaba el dolor con mas fuerza que antes.

Tambien Ana de Austria habia seguido al cardenal; aunque la edad hubiese hecho egoísta su corazón, no podia negarse á demostrar á este moribundo una tristeza que le debia en calidad de mujer, segun dicen unos, en calidad de soberana, dicen otros.

La reina habia vestido de antemano su fisonomía de duelo, y toda la corte la imitaba.

Luis, para no manifestar en su fisonomía lo que pasaba en su corazón, se obstinaba en permanecer confinado en su cuarto, donde solamente le hacia compañía su nodriza; unas veces veia aproximarse el término en que cesaria para él toda contradicción; otras se convertia en humilde y paciente réplegándose en sí mismo, como todos los hombres fuertes que tienen algun de-

tengo dicho: S. M. viene á veros, y es que él mismo os trae la donación.

—¿Tú lo crees? Pues bien, yo, por el contrario, estoy segura de que S. M. viene á darme las gracias.

En este momento entró Ana de Austria. Al ir en busca de su hijo se habia encontrado en las antecámaras con un nuevo empirico.

Tratabase de unos polvos que debían salvar al cardenal, y Ana de Austria llevaba una muestra de estos polvos.

Mas no era esto lo que aguardaba Mazarino; así es que ni siquiera quiso mirarlos, asegurando que la vida no valia todos los trabajos que se tomaban por conservarla. Pero al mismo tiempo que proferia este axioma filosófico, se le escapaba su secreto, largo tiempo contenido.

—Señora, dijo, no está en eso lo interesante de la situación. Hace dos días que hice al rey una escasa donación, pero hasta aquí no ha querido hablar S. M., sin duda por delicadeza; mas llega el momento de las esplicaciones, y yo suplico á V. M. me diga si el rey tiene algunas ideas sobre esta materia.

Ana de Austria hizo un movimiento para responder; y Mazarino la detuvo.

—¡La verdad, señora, dijo, la verdad en nombre del cielo! No animeis á un moribundo con una esperanza que sería vana!

Detúvose aquí, porque una mirada de Colbert le decia que iba á entrar por mal camino.

—Ya sé, dijo Ana de Austria tomando una mano del cardenal, ya sé que habeis hecho generosamente

VLVIII.

AGONIA.

En el mismo día en que se envió el donativo al rey se habia hecho trasportar el cardenal á Vienne, adonde le habian seguido el rey y la corte. Los últimos resplandores de esta antorcha aun derramaban bastante brillo para absorber en sus rayos todos los demás faules. El joven Luis XIV, satélite fiel de su ministro, como hemos visto ya, marchaba hasta el último momento en el sentido de su gravitación. El mal, segun los pronósticos de Gueneaud, habia empeorado, y ya no era aquello un ataque de gota, sino un ataque de muerte. Habia, además, una cosa que hacía á este agonizante mas agonizante todavía, y era la ansiedad que producía en su ánimo aquella donación enviada al rey, y que al decir de Colbert, debia ser devuelta y no aceptada al cardenal. Esté tenia gran fé, como ya lo hemos visto, en las predicciones de su secretario: la suma era considerable, y cualquiera que fuese el génio de Colbert, el cardenal no podia menos de pensar de cuando en cuando que